

## **Rapport d'activités 2023**

### **Association des journalistes de l'information sociale**

#### **Une année 2023 très mouvementée dans le champ social**

Très important mouvement social contre la réforme des retraites, élection de nouveaux leaders de grandes centrales syndicales et patronales, discussions tendues autour de la révision des règles de l'assurance chômage, discussion et vote de la loi plein-emploi, remaniement ministériel, appels au secours de plus en plus rapprochés d'associations qui viennent en aide aux plus précaires parce qu'elles sont en difficulté... En 2023, quelle que soit leur spécialité, les journalistes en charge du suivi de l'actualité sociale ont eu du pain sur la planche. Et l'Ajis, qui regroupe bon nombre d'entre eux, a, comme toujours, tenté d'être au plus près de leurs préoccupations au travers des temps d'échange qu'elle a organisés à destination de ses adhérents.

#### **Evénements en cascade**

Pas moins de 34 rencontres, formations, petits déjeuners, tables rondes, grands rendez-vous... et même un format innovant de webinaire ont été proposés par les bénévoles du comité de direction (remercions-les au passage). Ce sont 6 occasions supplémentaires par rapport à 2022 de questionner l'un des 62 experts et acteurs (9 de plus que l'année précédente) que nous avons accueillis en 2023. Vous avez été 626 à vous saisir de l'opportunité, soit 4 de plus qu'en 2022. La moyenne s'établit donc à 17 participants.

#### **Grands rendez-vous... et sujets de niche**

Toutefois, le nombre de présents, que souvent on peut pressentir, ne dicte pas nos choix. Si nous veillons à recevoir tel ministre ou leader syndical, ou même, cette année, la Première Ministre, dont on sait qu'ils feront se déplacer de nombreux adhérents, nous nous attachons, aussi, à proposer des rencontres plus confidentielles. Si l'Ajis ne propose pas cette possibilité de décortiquer des sujets, même de niche, comme la protection sociale dans la fonction publique, qui le fera à notre place ? Nous sommes heureux et fiers de marcher sur ces deux jambes, de sujets intéressant un large public et de thèmes convoités par des spécialistes.

Il était facile de l'anticiper, c'est évidemment le grand rendez-vous avec Elisabeth Borne qui a vu se déplacer le plus grand nombre d'entre vous, en avril dernier. Les changements à la tête des organisations syndicales ont beaucoup intéressé aussi, mais de façon assez inégale : Sophie Binet (CGT) s'est exprimée devant 40 personnes, Patrick Martin (Medef)

devant 28 adhérents, Marylise Léon (CFDT) devant 27 participants, François Hommeril (CFE-CGC) devant 22 inscrits, Cyril Chabanier face à 11 journalistes. Au gouvernement comme chez les partenaires sociaux, l'année a été marquée par de nombreux changements de tête, qui, au passage, se sont plutôt féminisées dans l'ensemble. Cela a conduit l'Ajis à organiser 9 grands rendez-vous : 4 avec des ministres (dont deux avec les nouvelles entrantes au Gouvernement, Fadila Khattabi et Aurore Bergé, respectivement en charge des personnes handicapées et des solidarités et des familles), 5 avec les leaders syndicaux élus ou réélus.

## **Formats variés**

Du côté des formations, quatre ont été proposées en 2023. Elles ont porté sur la fixation des prix des médicaments, la protection sociale dans la fonction publique, la réforme des retraites, ainsi que l'incontournable remise à niveau sur le PLF et le PLF-SS intervenue comme chaque année fin septembre, qui est notre best-seller !

Onze petits déjeuners ont permis de rencontrer tant des rapporteurs de projets de loi (financement de la Sécurité sociale, retraites...) que des dirigeants de grandes administrations (CNAF, CNAV, Pôle emploi...). Par ailleurs, six tables rondes ont permis d'aborder des enjeux de dialogue social, les changements qu'entraînera la réforme « France Travail » dans l'accompagnement des personnes handicapées, la représentation des plus pauvres dans les fictions et les médias, ou encore de continuer à nous interroger sur les différents impacts sociaux de la transition écologique, une nouvelle thématique que nous avons décidé de suivre au long cours. Nous avons aussi organisé une table ronde commune avec nos confrères de l'AJPME sur la question de l'augmentation des salaires, en début d'année.

Nous sommes aussi allés nous promener grâce à deux visites, l'une dédiée à l'insertion des jeunes à l'Epide de Montry (Seine-et-Marne) et l'autre sur le chantier de Paris 2024.

Enfin, le Conseil de déontologie journalistique et de médiation est venu, en février, nous expliquer son mode de fonctionnement. Une occasion de questionner nos pratiques journalistiques.

## **Parité : on est presque à l'équilibre !**

56,5 % de nos intervenants étaient des hommes. Et donc 43,5 % des femmes. C'est identique à l'an dernier (le rapport était de 56,6 % contre 43,4 %) mais avec un plus grand nombre d'intervenants en 2023. Autrement dit, nous continuons de nous améliorer. Mais nous devons mener ce combat de la parité sans jamais rien lâcher ! Pour mémoire, en 2019, nous avons accueilli seulement 29,1 % de femmes.

## **Et demain, on fait quoi ?**

Alors que la confiance de nos concitoyens dans les médias ne cesse de chuter, alors que de plus en plus de fausses informations circulent sur les réseaux sociaux en particulier (mais pas seulement), alors que nombre de journaux, de presse spécialisée notamment, peinent à trouver un équilibre financier, en 2024, nous allons poursuivre notre lutte pour l'information de qualité et l'égal accès aux sources. Et donc continuer à décrypter, décortiquer, interroger.

En ce début d'année, plusieurs manifestations sont d'ores et déjà prévues. Nous

espérons qu'elles continueront de répondre à vos attentes, et nous restons ouverts à toutes vos suggestions. Nous nous employons à faire avancer certaines de vos propositions ou demandes dans nos cartons, par exemple autour des données de santé.

Vous voulez vous impliquer davantage ? Chouette ! Partagez vos envies et vos idées. Continuez à participer à nos rencontres. A relayer nos annonces sur les réseaux sociaux. A citer l'AJIS dans vos articles lorsque vous les rédigez à la suite d'un événement que nous avons organisé. Relayez nos tweets, prenez des photos lors des rencontres et partagez-les... C'est grâce à chacun de nous que notre notoriété commune se construit. Vous pourriez aussi vous inscrire parmi les volontaires qui concoctent l'agenda chaque semaine, cet outil qui nous est si précieux à tous. Ou pourquoi pas rejoindre l'équipe du comité de direction ? Ce sont vos idées de sujets, vos contacts, qui nous permettent de vous proposer des événements utiles à tous les journalistes. Posez-nous des questions, on vous dira tout sur son mode de fonctionnement !

Bref, ne changez rien... Ou presque ! Essayez de ne pas vous inscrire au dernier moment, et plus encore, de ne pas vous désister sans prévenir à temps alors que vous avez annoncé votre venue. Comme nous payons les prestations dans les cafés qui nous accueillent, régler des consommations inutiles revient à mal utiliser notre budget commun.

Bref, pour tout cela, et pour d'autres belles surprises que, espérons-le, 2024 nous réserve, nous comptons sur vous !

Sophie MASSIEU  
Secrétaire générale de l'AJIS

Catherine ABOU EL KHAIR  
Secrétaire générale adjointe de l'AJIS

(Janvier 2024)

Soumis à l'assemblée générale ordinaire  
du 6 février 2024 à Paris.